



Efecto de los tributos y sus declaraciones en la contabilidad financiera de la empresa de Industria y Servicios Ancash E.I.R.L. - Huaraz año 2023

Effect of taxes and their declarations on the financial accounting of the Industry and Services company Ancash E.I.R.L. - Huaraz year 2023

Sheyla Thalia García Velásquez, egresada en Ciencias Contables y Financieras,
sheyla_lp_2002@gmail.com
ORCID: 0009-0007-9413-6863

Resumen

En la actualidad los tributos y declaraciones significan un ingreso importante para el gobierno nacional, con ello las empresas se encuentran sujetas a un régimen donde están afectas a declarar los tributos, para la identificación de estas obligaciones es necesario conocer las obligaciones tributarias y contabilidad financiera la cual es considerada como un conjunto de prácticas que permiten identificar y conocer la situación interna de las empresas, en este sentido en la empresa de servicios Industria y Servicios Ancash E.I.R.L se tuvo como objetivo general determinar el efecto de los tributos y sus declaraciones en la contabilidad financiera. Para llegar a este fin la investigación fue aplicada, de diseño no experimental, correlacional y de tipo transversal, cuya muestra fue de 12 colaboradores, el muestreo fue no probabilístico. Para recolección de datos se utilizó la técnica de la entrevista directa con la aplicación de fichas de cuestionarios, concluyendo con la tabulación y la aplicación de fichas bibliográficas. Se obtuvo como parte del resultado un coeficiente Rho de Spearman de 0,574. Que indica que existe una relación inherente entre los tributos y la contabilidad financiera, dentro de la empresa Industria y Servicios Ancash E.I.R.L. Se concluyó con que la empresa cuenta con cultura tributaria para la correcta declaración de las obligaciones y ello significa un efecto positivo en la contabilidad financiera ya que demostró verse obligada a tener conocimiento de los riesgos financieros de acuerdo a las inversiones que realiza y que pueden ser abaladas gracias a que la misma es formal.

Palabras clave: Contabilidad financiera, Declaraciones tributarias, Tributos.

Abstract

Currently, taxes and declarations represent an important income for the national government. Therefore, companies are subject to a regime where they are required to declare taxes. To identify these obligations, it is necessary to know the tax obligations and financial accounting, which is considered as a set of practices that allow identifying and knowing the internal situation of companies, in this sense in the service company Industria y Servicios Ancash E.I.R.L the general objective was to determine the effect of taxes and their declarations in accounting financial. To achieve this goal, the research was applied, with a non-experimental, correlational and transversal design, whose sample was 12 collaborators, the sampling was non-probabilistic. To collect data, the direct interview technique was used with the application of questionnaire sheets, concluding with tabulation and the application of bibliographic sheets. As



part of the result, a Spearman's Rho coefficient of 0.574 was obtained. Which indicates that there is an inherent relationship between taxes and financial accounting, within the company Industria y Servicios Ancash E.I.R.L. It was concluded that the company has a tax culture for the correct declaration of obligations and this means a positive effect on financial accounting since it demonstrated that it is obliged to be aware of the financial risks according to the investments it makes and that can be praised thanks to the fact that it is formal.

Keywords: Financial accounting, Taxes, tax returns.

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

Descripción del problema

Para la descripción del problema a un nivel mundial se infiere que:

Para esta investigación se consideraron las variables de Tributos y Contabilidad Financiera de las micro y pequeñas empresas en el sector productivo y de servicios, a nivel mundial las empresas se encuentran en un desarrollo lento, debido a que este fue afectado por la reciente pandemia que se desarrolló en el año 2020, y ahora el crecimiento de estos sectores es variable a nivel mundial y también en sectores reducidos o países definidos esto se reflejó en un estudio realizado hace dos años en una encuesta realizada a 60 empresas a nivel mundial, donde se obtuvo que la cuarta parte de ellas disminuyó sus ventas hasta en un 50% logrando un promedio de 27%, según menciona (Quiroz, 2021). Sin embargo, las empresas productoras y de servicios a nivel mundial están demostrando ímpetus en salir al frente y continuar con el desarrollo económico, ya sea adoptando nuevas herramientas tecnológicas, o cambiando, mutando para producir en base a la nueva demanda. Ante el crecimiento y proliferación de distintas empresas con distintos fines u objetivos económicos en los países pertenecientes a sociedades enteras, las empresas se ven obligadas a tributar o pagar un impuesto, ya que este es necesario para garantizar un ingreso monetario para el financiamiento de los gastos públicos que son creados en beneficio del ciudadano dentro de una sociedad, y este es el principal cliente de las empresas, cerrando de este modo el círculo. Ante ello nace una necesidad más para las empresas que se centra en el conocimiento interno sobre lo que significarían sus ganancias, sus ingresos, sus necesidades, y sus deudas, por lo antes comentado se identifica a la contabilidad financiera como una herramienta para la recolección, clasificación y registro y/o gestión de los movimientos contables de una empresa, delimitada por un periodo de tiempo que en distintos países a nivel mundial es conocido como el año fiscal, está normada internacionalmente y conocida como las NIC que es un conjunto de normas que sirven de base para distintos países. Romero (2016) menciona que es importante tener conocimiento como sociedad sobre los tributos o por lo menos una noción sobre sus derechos, obligaciones, infracciones y sanciones. Es necesario que la sociedad esté informada sobre el tema tributario, tener conciencia de él porque tenemos obligaciones, con el fin de que disminuyan las evasiones tributarias y se aprenda más sobre la cultura tributaria. Mientras que Ruiz (2017) enfatiza que los tributos son administrados por el gobierno central y los gobiernos locales, lo cual significa ingreso para el estado esto mediante la recaudación. Por ello es de suma importancia que las empresas tengan conocimiento de las transacciones que se hacen en ella, como un control de ingresos o salidas y que se cuente con esta información en el tiempo, para ello se debe de tomar en cuenta las normas internacionales de contabilidad.

Para la descripción del problema a un nivel Latinoamericano se infiere que:



Los tributos y en la contabilidad financiera de las Mypes son dos ejes que van unidos por la necesidad creciente de las empresas de conocer su información financiera y contable, así como las obligaciones con las que cuenta. En el ámbito de América latina las micro empresas, las pequeñas empresas, las medianas empresas, están existiendo de la mano desde la más pequeña a las más complejas y de mayor volumen, así mismo son las que generan mayor movimiento para la generación de empleo y sub empleo, todo este optimismo se ve afectado por la productividad lenta de las empresas que pueden ser unipersonales, esto porque al ser diminutas no se prestan a asumir las obligaciones tributarias y los gastos que implican el pasar a ser formales, sumado a la baja calidad de contratación de empleados ya que no se asumen los derechos, con esta apreciación podemos mencionar que la declaración de los tributos constituye una gran fuente de ingresos para el los países y esto beneficia a cada sector público que a su vez beneficia a los ciudadanos para satisfacer necesidades básicas como salud, educación, vivienda. En este ciclo tributario se encuentran las empresas que cuentan con la necesidad de implementar un registro contable, y el conocimiento financiero que permita en reconocimiento cuantitativo de sus ingresos, su capital, y sus necesidades en financiamiento en el plazo que le convenga (Borrego, 2014).

Para la descripción del problema a un nivel nacional se infiere que:

En la actualidad en el Perú las Mypes, son las que impulsan el desarrollo económico del país debido a su gran volumen en generación de ingresos ya que aportan el 25% de Producto Bruto Interno y en generación de plazas de trabajo que viene siendo hasta el 85% a nivel nacional. En este país las normas de control sobre la evasión de tributos son más concretas y rígidas, contrario a ello de las empresas que se encuentran en las Mypes muestran mayor índice de evasión tributaria constante ya que aproximadamente el 70% están dentro de la informalidad y no muestran disminución considerable, por lo tanto solo el 30% son formales (Rodolfo, 2023), por otro lado, citando a Tanaka (2015), menciona que la contabilidad financiera de las empresas en el Perú es la que suministra, detalla, abastece de información útil para la toma de resoluciones en la empresa, a eso se suma la identificación de las obligaciones con el fisco que deben ser declaradas.

Para la descripción del problema a un nivel Local en el distrito de Huaraz se infiere que:

En el presente en la ciudad de Huaraz las empresas dentro de las Mypes son uno de los pilares en la economía ya que estas significan una fuente de ingresos considerable, usualmente se caracterizan en empresas dentro, existen distintos rubros como es el de las empresas industriales, empresas comercializadoras y distribuidoras, empresas constructoras, empresas de servicios, dentro de esta última se encuentran los restaurantes, cafeterías. En los últimos años se vio afectado el crecimiento por la pandemia, pese a ello los micro y medianos empresarios se vieron en la obligación de incorporar las TICs mediante el uso de promociones, y métodos de pago, Sin embargo, respecto al aspecto tributario; la tributación es un hecho importante para el desarrollo sostenible de la comunidad Huaracina, siendo una de las mayores fuentes de ingresos, pese a ello las Mypes son no muestran mayor avance en formalización, toma de conciencia sobre sus obligaciones y no asumen esta responsabilidad. Conjuntamente a al problema tributario se encuentra el poco conocimiento del uso de la contabilidad financiera puede ser un impulso para el crecimiento de las Mypes, ya que esto se puede lograr mediante la armonización de la toma de conciencia y el hecho de ejercer una práctica contable mediante el conocimiento normativo previo.



DCIE

ISSN: 3028-9157 (En línea)

Divulgación Científica de
Investigación y Emprendimiento

ISSN: 3028-9157

<http://www.dcie.org.pe/index.php/dcie/index>

Después de la presentación de la problemática actual que se tiene no solo a nivel local si no que se refleja a nivel mundial, se tomó en cuenta a la empresa Industria y Servicios Ancash E.I.R.L. que se identifica con RUC N.º 20602103642, la cual inicio sus actividades el 08 de mayo del 2017, con domicilio fiscal en Av. Antonio Raymondi Nro. 735 – Huaraz – Huaraz, se dedica actualmente a la preparación venta de helados, pasteles, tortas. Cuenta como representante a Alfonso Zenobio Romero, en la actualidad cuenta con 11 colaboradores, y un administrador. La empresa antes mencionada, fue constituida por la tradición en la elaboración de helados y raspadillas, que existe en la ciudad de Huaraz, puesto que está en una zona turística con bastante afluencia de turistas que circundan con el motivo de conocer los nevados cercanos como el Huascarán y consumir la variedad de platos típicos y postres como de entre ellos los Helados naturales de sabores de frutas que abundan en la zona como el aguaymanto. En un inicio la empresa conto con el capital de s/. 30, 000 en la actualidad sus activos ascienden a s/. 50, 000 y está en una situación estable y en crecimiento, y cuenta con financiamiento por parte de una entidad financiera.

Por lo antes expuesto se procedió a formular el siguiente enunciado: ¿Cuáles son los efectos de los tributos y sus declaraciones en la contabilidad financiera de la empresa de Industria y Servicios Ancash E.I.R.L. año 2023? En el ámbito nacional la evasión tributaria, la informalidad son problemas constantes trayendo consigo un estancamiento económico por ello existen distintas necesidades de conocimiento contable y financiero por parte de las empresas de acuerdo a su clasificación, tamaño, etc. Es necesario que las empresas tengan también el conocimiento sobre sus obligaciones tributarias tanto como las necesidades de conocerse internamente para poder aplicar y llevar sus cuentas financieras, Barrera (2009) menciona que el uso de la contabilidad puede ser un impulso para el crecimiento de un país, y esto se puede lograr mediante la armonización de la toma de conciencia y el hecho de ejercer una práctica contable mediante el conocimiento normativo previo. De esta manera la investigación será de gran importancia para la sociedad por los temas importantes que fueron investigados y evaluados, esto significa un aporte para futuras investigaciones. En tanto la información recabada será de sumo interés para la propia empresa que previamente acepto la aplicación del instrumento de recojo de información dentro de la misma mediante el personal de Industria y Servicios Ancash E.I.R.L. Lo aplicado y presentado en la presente investigación tiene el fin de servir de precedente para futuras investigaciones y ayudara al conocimiento interno de la empresa donde se aplicó. Siendo así, para realizar la investigación se presentó las siguientes justificaciones: **Teórica:** Para llevar a cabo esta se elaborará y se va a inferir en el marco teórico, se investigará las teorías en torno a la variable de los tributos y la variable de contabilidad financiera de las micro y pequeñas empresas del sector, específicamente en la empresa: Industria y Servicios Ancash E.I.R.L. – Huaraz, 2023. **Practica:** Dentro de la investigación se tomara información mediante la aplicación del instrumento del Administrador y 11 colaboradores de la empresa Industria y Servicios Ancash E.I.R.L, debido a que son participantes de los procesos internos de la empresa que incluyen el aspecto productivo, contable, financiero y declarativo, que son aspectos de suma importancia para el desarrollo de las empresas y en general del sector. **Metodológica:** Respecto a la metodología, el tipo de investigación será descriptivo, diseño de investigación no experimental tipo transversal, la población fueron todos los colaboradores de Industria y Servicios Ancash E.I.R.L. De los cuales se tomó a un administrador y once colaboradores corporativos y el tipo de muestreo fue el no probabilístico.



A fin de dar respuesta al problema enunciado se planteó el objetivo general: Determinar el efecto de los tributos y sus declaraciones en la contabilidad financiera de la empresa de servicios, año 2023. y para el cumplimiento de dicho objetivo, se propusieron los siguientes objetivos específicos: 1. Describir el efecto de los tributos en la contabilidad financiera de las micro y pequeñas empresas de servicios en el ámbito nacional. 2. Identificar las declaraciones tributarias y la aplicación de contabilidad financiera de la empresa de servicios Industria y Servicios Ancash E.I.R.L, año 2023. 3. Determinar el efecto del cumplimiento tributario en la contabilidad financiera de la empresa de servicios Industria y Servicios Ancash E.I.R.L, año 2023.

Materiales y métodos: En el desarrollo de la presente investigación el nivel fue aplicada descriptiva correlacional, puesto que se tomó información ya existente en el marco teórico, sobre cada una de las dos variables en investigación con el fin de dar respuesta al problema planteado mediante el uso de distintas técnicas como la elaboración y aplicación de cuestionarios, la observancia y finalmente en análisis con el fin de dar respuesta al problema de investigación. (Soto, 2000). Se consideró como tipo de investigación aplicada puesto que el trabajo de investigación tuvo como objetivo dar solución a un problema presentado con el fin de mejorar las practicas tributarias y contables de la empresa Industria y Servicios Ancash E.I.R.L. Se utilizó el diseño descriptivo simple – no experimental – transversal; fue descriptivo debido a que se tomaron datos de la realidad; no experimental debido a que no se tuvo procedimientos estadísticos de aplicación ya que solo se recopilaron datos por una sola vez. *La población;* Se identifica como población a un conjunto de personas que integran la empresa, la cual está conformada por 11 colaboradores eficaces, y un administrador de la empresa Industria y Servicios Ancash E.I.R.L, año 2023. $N= 12 = 100\%$ personas (administrador y/o trabajadores). *La muestra:* Luego reconocer la población que conta de 12 personas, para la identificación de la muestra se tiene al total de la población debido a que el universo es pequeño se consideró a su totalidad para la aplicación del instrumento de recolección de datos los cuales son los 12 colaboradores de la empresa Industria y Servicios Ancash E.I.R.L, año 2023.

Tabla 1

Número de personas que integran la empresa

Participantes	Muestra	Tasa
Representante legal	1	8%
Colaboradores	11	92%
Total	12	100%

Nota. Elaboración propia

Variables. Definición y Operacionalización

TITULO: EFECTO DE LOS TRIBUTOS Y SUS DECLARACIONES EN LA CONTABILIDAD FINANCIERA DE LA EMPRESA DE INDUSTRIA Y SERVICIOS ANCASH E.I.R.L. - HUARAZ AÑO 2023

VARIABLE	DEFINICIÓN CONCEPTUAL	DEFINICIÓN OPERATIVA	DEFINICIÓN OPERACIONAL			
			DIMENSIONES	INDICADORES	ITEMS	NIVEL DE MEDICIÓN
LOS TRIBUTOS	El sistema tributario se compone de un conjunto de impuestos cuyos objetivos son de carácter económico, como el fomento del empleo, el crecimiento económico y el equilibrio fiscal; se considera la fuente principal de ingresos para el Estado, permitiendo así financiar los gastos necesarios para satisfacer las necesidades de los ciudadanos, tales como educación, vivienda, infraestructura, atención médica, entre otros (Chávez, 2018).	El sistema tributario se reconoce como la principal fuente de financiamiento del Estado, posibilitando de esta manera cubrir los gastos esenciales destinados a atender las demandas de la población.	Declaraciones tributarias	Exactitud en las declaraciones tributarias	¿La empresa tiene el conocimiento de las declaraciones que debe realizar?	Respuestas/ alternativas: Del tipo escala de Likert Escala: Ordinal
					¿La empresa tiene el conocimiento exacto de las declaraciones que realiza?	
				Cumplimiento de plazos de presentación	¿La empresa conoce los plazos de presentación?	
					¿La empresa cumple con el plazo determinado de presentación?	
			Uso de incentivos fiscales	¿La empresa tiene conocimiento sobre el uso de incentivos fiscales?		
			Cultura tributaria	Valores y conductas	¿Conocen los valores y conductas de cultura tributaria?	
					¿Hace uso de los valores y conductas de cultura tributaria?	
Conocimiento de la normativa	¿Tienen conocimiento sobre la normativa tributaria?					



DCIE

ISSN: 3028-9157 (En línea)

Divulgación Científica de
Investigación y Emprendimiento

ISSN: 3028-9157

<http://www.dcie.org.pe/index.php/dcie/index>

					¿Aplican el conocimiento sobre la normativa tributaria?	
				Conocimiento de los principios tributarios	¿Tienen conocimiento sobre los principios tributarios?	
					¿Aplican conocimiento sobre los principios tributarios?	
			Cumplimiento tributario	Efectividad del cumplimiento tributario	¿La empresa cumple con las declaraciones tributarias?	
					¿El cumplimiento de las declaraciones tributarias es continuo?	
				Uso de exenciones fiscales	¿La empresa tiene conocimiento sobre el uso de exenciones fiscales?	
					¿La empresa hace uso de exenciones fiscales?	



Variable contabilidad financiera.

VARIABLE	DEFINICIÓN CONCEPTUAL	DEFINICIÓN OPERATIVA	DEFINICIÓN OPERACIONAL				
			DIMENSIONES	INDICADORES	ITEMS	NIVEL DE MEDICIÓN	
CONTABILIDAD FINANCIERA	La contabilidad financiera es la disciplina responsable de recopilar información financiera de cualquier entidad con el propósito de generar conclusiones acerca de su salud económica; esta información es de considerable relevancia tanto para los líderes y empleados internos, como para agentes externos, tales como accionistas, autoridades gubernamentales, instituciones financieras y proveedores (Orellana et al., 2018).	La contabilidad financiera es la rama de estudio encargada de recabar datos financieros de cualquier organización con el fin de obtener conclusiones sobre su situación económica.	Calidad de información financiera	Cumplimiento de normativas contables	¿La empresa tiene conocimiento sobre las normas contables?	Respuestas/ alternativas: Del tipo escala de Likert Escala: Ordinal	
			Estrategias para minimizar impuestos	Tiempo de generación de informes	¿La empresa cumple con las normas contables?		
				Evaluación de riesgos financieros	Reducción del gasto tributario		¿La empresa cumple con la generación de informes?
			Uso de incentivos fiscales		¿La empresa cumple con la generación de informes en el plazo definido?		¿La empresa tiene conocimiento de la reducción del gasto tributario?
					Conciencia de riesgos financieros		¿La empresa tiene conocimiento sobre los incentivos fiscales?
			Supervisión de riesgos financieros	¿La empresa tiene reducción del gasto tributario?	¿La empresa tiene conocimiento sobre los riesgos financieros?		
				¿Tiene un plan contingente sobre los riesgos financieros?	¿Tiene conocimiento sobre los riesgos financieros?		



DCIE

ISSN: 3028-9157 (En línea)

Divulgación Científica de
Investigación y Emprendimiento

ISSN: 3028-9157

<http://www.dcie.org.pe/index.php/dcie/index>

				Mitigación de riesgos financieros	¿Hace uso de la mitigación de riesgos financieros?	
					¿Hace uso del plan de mitigación de riesgos financieros?	

Fuente: Elaboración propia del autor y coautor



DCIE
ISSN: 3028-9157 (En línea)

Divulgación Científica de
Investigación y Emprendimiento

ISSN: 3028-9157

<http://www.dcie.org.pe/index.php/dcie/index>

Técnicas e instrumentos de recolección de información: Se conocen actualmente como técnicas de recolección al hecho de recolectar información apropiada, las cuales se dividen en tres tipos como la cuantitativa, cualitativa e incluso ambas a la vez. Con ello identificamos a la cualitativa como una técnica que busca la obtención de información en el hecho contextual y respecto a las características que pueden ser de tipo social. La cuantitativa tiene el fin de recoger información de manera numérica y con exactitud y es la que mayormente es utilizada por los investigadores. Existen diferentes tipos de instrumentos para la recolección de la información, dentro de ella tenemos a los cuestionarios que básicamente contienen una gama de preguntas que de ser cuantitativa o cualitativa la investigación se aplicaran cuestionarios cerrados o abiertos. Caro (2010). Se realizó la técnica de encuesta mediante la aplicación de un cuestionario valorado en la escala de Likert y la técnica de Revisión bibliográfica mediante el uso de fichas al considerarse como las más sencillas y la mejor forma de recopilar información para poder estimar indicadores que nos permitieron obtener la información necesaria.

Método de análisis de datos: Una vez concluida la recolección e datos es necesario utilizar un método de análisis que permita la interpretación de los datos, esto se ve ligado al tipo de instrumento utilizado y al objetivo que se quiere alcanzar en la resolución del problema de investigación. En el trabajo de investigación se revisó ola bibliografía la cual se recogió con el fin de conocer las variables de la investigación, y se analizó la información recolectada mediante la aplicación del cuestionario. Por ende, se aplicó el método de razonamiento deductivo.

Aspectos Éticos: Según Uladech (2023) se tuvo en cuenta el Art. 5° Principios éticos aprobados por acuerdo del Consejo Universitario con Resolución No. 1212-2023-CU-ULADECH Católica, las cuales se detallan a continuación: **a. Respeto y protección de los derechos de los intervinientes:** su dignidad, privacidad y diversidad cultural, **b. Cuidado del medio ambiente:** respetando el entorno, protección de especies y preservación de la biodiversidad y naturaleza, **c. Libre participación por propia voluntad:** estar informado de los propósitos y finalidades de la investigación en la que participan de tal manera que se exprese de forma inequívoca su voluntad libre y específica, **d. Beneficencia, no maleficencia:** durante la investigación y con los hallazgos encontrados asegurando el bienestar de los participantes a través de la aplicación de los preceptos de no causar daño, reducir efectos adversos posibles y maximizar los beneficios, **e. Integridad y honestidad:** que permita la objetividad imparcialidad y transparencia en la difusión responsable de la investigación y **f. Justicia:** a través de un juicio razonable y ponderable que permita la toma de precauciones y limite los sesgos, así también, el trato equitativo con todos los participantes.

RESULTADOS

Respecto al objetivo específico 1:

Describir el efecto de los tributos en la contabilidad financiera de las micro y pequeñas empresas de servicios en el ámbito nacional.

Cuadro N° 1. *Resultados del Objetivo específico 1*

AUTOR (ES)	RESULTADOS
Ignacio & Rosas (2020) (Tributos, Contabilidad Financiera)	La investigación mostro que la correlación de las dos variables en estudio llego a tener como significancia un 0.001 la cual al ser menor de 0.05 en un análisis estadístico según Rho de Sperman, lo cual significo que se rechazó la primera hipótesis la cual es nula y por el contrario se aceptó la segunda hipótesis alternativa la cual indica que hay relación entre ambas variables, ya que la correlación fue 0.769 la cual significa que existe correlación positiva de bastante consideración. De lo identificado en el antecedente, se infiere que las obligaciones tributarias tienen efecto en la contabilidad financiera.
Pino & Zapata (2023) (Contabilidad financiera)	La investigación evidencio que la contabilidad financiera es un agente que permite al representante en el tema contable la emisión de información financiera plasmada como informe de acuerdo al periodo que comprende, con ello promueve e incentiva la creación o proposición de nuevas estrategias respecto a las inversiones y a proyectos, gracias a la aplicación de la contabilidad financiera se puede llevar un control sobre la tributación o fiscalización.
Quiroz (2023) (Tributos)	La investigación mostró como resultado que el 83% de las personas que fueron encuestadas respondieron que el nivel que conocen y generan rentas es medio o regular, el 13.6% menciona que el nivel de conocimiento es bajo y el 2.1% menciona que el nivel es alto, por ende, se infirió que mayoritariamente los informantes que son los contribuyentes aceptaron que hay poco conocimiento y declaración de los impuestos.
Garro (2023) (Contabilidad financiera)	La investigación mostro que después de hacer realizado la tabulación de la información recolectada mediante la aplicación del cuestionario, menciona que la empresa en investigación evidencio que hizo uso del financiamiento externo gracias al conocimiento interno de la aplicación de la contabilidad financiera, también evidencio que se realizó el financiamiento por parte de una entidad bancaria privada, contando con un plazo de cumplimiento y la aplicación de un interés anual, haciendo uso del recurso para la obtención de un activo fijo.
Maguiña (2023) (Tributos)	La investigación arrojó resultados sobre la confiabilidad del 0.844 respecto a los 15 elementos de los factores y con una confiabilidad de 0.895 respecto a la recaudación de tributos donde considero 8 elementos, respecto al cumplimiento la investigación llego a que con nivel de confianza del 95% encontrándose en un nivel aceptable sobre los factores que influncian de manera significativa en la recolección de los tributos en la municipalidad del Distrito.

Fuente: Elaboración a través de los antecedentes Nacionales, Regionales y Locales

Respecto al objetivo específico 2:
Identificar las declaraciones tributarias y la aplicación de contabilidad financiera de la empresa de servicios Industria y Servicios Ancash E.I.R.L, año 2023.

Cuadro N° 2. *Resultados del Objetivo específico 2*
Resultados de la encuesta

N°	ITEMS	ESCALA		
		BAJO	MEDIO	ALTO
1	¿La empresa tiene el conocimiento de las declaraciones que debe realizar?			
2	¿La empresa tiene el conocimiento exacto de las declaraciones que realiza?			
3	¿La empresa conoce los plazos de presentación?			
4	¿La empresa cumple con el plazo determinado de presentación?			
5	¿La empresa tiene conocimiento sobre el uso de incentivos fiscales?			
6	¿Conocen los valores y conductas de cultura tributaria?			
7	¿Hace uso de los valores y conductas de cultura tributaria?			
8	¿Tienen conocimiento sobre la normativa tributaria?			
9	¿Aplican el conocimiento sobre la normativa tributaria?			
10	¿Tienen conocimiento sobre los principios tributarios?			
11	¿Aplican conocimiento sobre los principios tributarios?			
12	¿La empresa cumple con las declaraciones tributarias?			
13	¿El cumplimiento de las declaraciones tributarias es continuo?			
14	¿La empresa tiene conocimiento sobre el uso de exenciones fiscales?			
15	¿La empresa hace uso de exenciones fiscales?			
16	¿La empresa tiene conocimiento sobre las normas contables?			
17	¿La empresa cumple con las normas contables?			
18	¿La empresa cumple con la generación de informes?			
19	¿La empresa cumple con la generación de informes en el plazo definido?			
20	¿La empresa tiene conocimiento de la reducción del gasto tributario?			
21	¿La empresa tiene reducción del gasto tributario?			
22	¿La empresa tiene conocimiento sobre los incentivos fiscales?			
23	¿La empresa hace uso de los incentivos fiscales?			
24	¿Tiene conocimiento de los riesgos financieros?			
25	¿Tiene un plan contingente sobre los riesgos financieros?			
26	¿Tiene conocimiento sobre los riesgos financieros?			
27	¿Hace uso de la mitigación de riesgos financieros?			

28	¿Hace uso del plan de mitigación de riesgos financieros?			
-----------	--	--	--	--

Fuente: Elaboración propia en base al cuestionario aplicado al titular gerente de la empresa Industria y Servicios Ancash E.I.R.L

Respecto al objetivo específico 3:

Determinar el efecto del cumplimiento tributario en la contabilidad financiera de la empresa de servicios Industria y Servicios Ancash E.I.R.L, año 2023.

Cuadro N° 3. *Resultados del Objetivo específico 3*

Dimensiones en comparación	Resultados del primer objetivo específico	Resultados del segundo objetivo específico	Análisis y/o explicación
Declaraciones tributarias	Según Gallo, Villafane & Villasmil (2017), menciona que dentro de un estado la tributación se ejerce por las personas naturales y jurídicas que son sujetas mediante marco legal a las declaraciones, así mismo también menciona que las declaraciones tributarias tienen significativa importancia para la administración tributaria por el tiempo que según ley le es otorgado para el ejercicio de sus actividades de fiscalización y para el declarante ya que una vez concluido el tiempo se constituye a modo de garantía y es inmodificable.	Los datos recolectados en la tabla 3 y secuencialmente tabulados, según la opinión de los participantes en la encuesta, las "declaraciones tributarias" es considerado como de alto nivel por el 50%, de nivel medio por el 41.7%, y de nivel bajo por el 8.3%. En consecuencia, tomando el porcentaje mayor, se puede concluir que las declaraciones tributarias en una empresa de la industria y servicios de Huaraz son mayoritariamente percibidas en un nivel alto.	De los datos recolectados y de la investigación realizada se identificó que en la empresa en estudio las declaraciones tributarias fueron efectivas, con ello se identifica que existe el conocimiento de la importancia de las declaraciones tributarias y que estas son significantes para la toma de decisiones financieras.
Cultura tributaria	Tapia & Leónidas (2011). Menciona que de acuerdo a la conducta social en los últimos años la evasión tributaria ha sido constante mediante las actitudes de rechazo y resistencia las cuales conllevan al incumplimiento tributario, y esto va acompañado de la desconfianza a la administración tributaria y al sistema nacional en general por la falta de eficiencia y la corrupción, frente a ello menciona que la solución recae en la promoción de la educación o cultura tributaria, teniendo un enfoque social mediante la muestra de valores éticos y la moralidad mediante una	De los datos recolectados en la tabla 3 y secuencialmente tabulados, manifiestan que de acuerdo a la percepción de los encuestados la "cultura tributaria" se encuentra en un nivel alto por el 66.7%, en un nivel medio por el 33.3% y ningún encuestado lo percibió en un nivel bajo. Por lo tanto, considerando el puntaje mayoritario la cultura tributaria y sus declaraciones en una empresa de industria y servicios de Huaraz es percibido en un nivel alto.	En el indicador de cultura tributaria se puede identificar que, según la información investigada, y los todos tomados de la encuesta aplicada a la empresa, la cultura tributaria tiene relevancia en la empresa en cuestión, con ello comprobando que este indicador evidencia el conocimiento de las obligaciones y a mayor conocimiento se incrementa el cumplimiento.



DCIE
ISSN: 3028-9157 (En línea)

Divulgación Científica de
Investigación y Emprendimiento

ISSN: 3028-9157

<http://www.dcie.org.pe/index.php/dcie/index>

	convivencia legítima entorno a la tributación y al cumplimiento tributario.		
Cumplimiento tributario	Urdaneta, Delgado, Yanez, Quijije & Cedeño (2020). Mencionan que el hecho de no cumplir con las obligaciones da como resultado la evidencia de informalidad y el bajo nivel de control, sobre todo en las medianas y pequeñas empresas, ante esta problemática se tiene como estrategia el pago anticipado de los impuestos para así disminuir la evasión. Con lo anterior se infiere que el cumplimiento tributario es el motor para acabar con la informalidad y debe de ir de la mano con estrategias que ayuden a concientizar y prevenir la evasión.	Los datos presentados en la tabla y la figura 3 indican que, según la opinión de los participantes en la encuesta, el "cumplimiento tributario" es considerado como de alto nivel por el 41.7%, de nivel medio por el 58.3%, y de nivel bajo por el 0%. En consecuencia, tomando el porcentaje mayor, se puede concluir que el cumplimiento tributario en una empresa de la industria y servicios de Huaraz es mayoritariamente percibido en un nivel medio.	De los datos recolectados y de la investigación realizada se identificó que en la empresa en estudio el cumplimiento tributario se encuentra en un nivel medio, según lo indagado esto refleja que el conocimiento previo sobre las obligaciones y su debido cumplimiento no es muy elevado, esto puede deberse a que el conocimiento previo de los colaboradores no es muy significativo, este sería un aspecto importante a mejorar puesto que el conocimiento es un primer paso para el cumplimiento de tributario.
Calidad de información financiera	Sánchez (2010). Menciona que en general la información que deriva de la situación financiera es el principal suministro para la toma de decisiones, pero para ello es necesario que esta información sea útil y cumpla con la calidad necesaria que garantice la muestra y evidencia de lo real, esto debe de estar apoyado en los principios financieros, y a la disciplina.	Los valores mostrados en la tabla manifiestan que de acuerdo a la percepción de los encuestados la "calidad de información financiera" se encuentra en un nivel alto por el 50%, en un nivel medio también por el 50% y ningún encuestado lo percibió en un nivel bajo. Por lo tanto, considerando el puntaje mayoritario la calidad de información financiera en una empresa de industria y servicios de Huaraz es percibida en un nivel alto y medio a la vez.	La calidad de la información es un indicador que nos permite conocer un aspecto fundamental de la situación dentro de la empresa y su relevancia, de los datos recolectados se encontró que la empresa se encuentra en un nivel aceptable sobre el conocimiento y aplicación de la información financiera con calidad, el hecho de contar con calidad significa que es veraz y cuanto más cercano este a la realidad es cuando se pueden tomar decisiones legítimas para el desarrollo de la empresa en cuestión.
Estrategias para minimizar impuestos	Carbajal (2023). Menciona que en si la cultura en aspectos tributarios ayuda a minimizar los impuestos, es necesario implementar estrategias	Los datos proporcionados en la tabla y la figura 7 muestran que, según la percepción de los encuestados, el 50% considera que las	Las estrategias que permitan minimizar impuestos en el marco de la contabilidad financieras, tienen soporte en el



DCIE
ISSN: 3028-9157 (En línea)

Divulgación Científica de
Investigación y Emprendimiento

ISSN: 3028-9157

<http://www.dcie.org.pe/index.php/dcie/index>

	<p>como la educación, y la simplificación de la del proceso en materia tributaria, también infirió en que la política tributaria también cumple una función indispensable en el fortalecimiento de la cultura tributaria, con ello se concluyó que en efecto las estrategias empleadas tienen importancia en el hecho de minimizar los impuestos en el país de estudio.</p>	<p>"estrategias para minimizar impuestos" realizadas en la empresa estudiada tiene un nivel alto, asimismo el 50% también lo clasifica como de nivel medio y ningún participante la evalúa como de nivel bajo. En resumen, al considerar el porcentaje más alto, se puede inferir que las estrategias para minimizar impuestos en una empresa de la industria y servicios de Huaraz es mayoritariamente percibida en un nivel alto y medio</p>	<p>conocimiento sobre las obligaciones tributarias y el cumplimiento dentro del tiempo determinado, con ello en la empresa en estudio se observó que se cumple con esta premisa en un nivel alto y medio, esto indica que existen estrategias mediante un conocimiento interno de las actividades financieras, para poder tributar de manera que no se genere incremento en las obligaciones ya sea por incumplimiento o demora de las declaraciones.</p>
Evaluación de riesgos financieros	<p>Órlate (2006) menciona que toda actividad de inversión no necesariamente está exenta de tener riesgo y con ello incertidumbre, por ello es necesario conocer cuáles son esos riesgos y saber a qué se enfrenta al realizar la inversión o financiamiento, esto implica la evaluación del riesgo financiero como una estrategia de inversión o finamiento.</p>	<p>Los valores mostrados en la tabla manifiestan que de acuerdo a la percepción de los encuestados la "evaluación de riesgos financieros" se encuentra en un nivel alto por el 58.3%, en un nivel medio también por el 33.3% y el 8.3% lo percibió en un nivel bajo. Por lo tanto, considerando el puntaje mayoritario la evaluación de riesgos financieros en una empresa de industria y servicios de Huaraz es percibida en un nivel alto.</p>	<p>En el indicador de evaluación de riesgos financieros se puede identificar que, según la información investigada y los datos recolectados, la empresa manifiesta contar con un nivel alto respecto a la evaluación, lo que conlleva a que la misma esta tomando estrategias respecto a sus actividades financieras, ya que se cuenta con información que suministre en la evaluación de riesgos, puesto que este indicador refleja el conocimiento previo de los riesgos existentes frente a una inversión.</p>

Fuente: Elaboración propia en base a los resultados comparables de los objetivos específicos 1 y 2.

DISCUSIÓN

Respecto al objetivo específico 1:

Describir el efecto de los tributos en la contabilidad financiera de las micro y pequeñas empresas de servicios en el ámbito nacional.

El efecto de los tributos en la contabilidad financiera en la empresa en estudio coincide con lo recolectado por Ignacio y Rosas (2020), donde mostraron en evidencia la relación entre las variables investigadas, con ello se infiere que el conocimiento de los tributos y la responsabilidad ante ellos intensifica la necesidad de conocimiento interno de las operaciones de la empresa, esto conlleva al conocimiento de la contabilidad financiera. Puesto que según el diario oficial (El Peruano 2021): La consolidación de condiciones que sean óptimas para la inversión privada, es necesaria la formalización de las mismas empresas, ya que con ello se oferta más empleo y de mejor calidad. Esto se refuerza con la información recolectada de la OIT, que menciona que el desarrollo e incremento de la formalización de las microempresas, pequeñas y medianas empresas, genera espacios de competencia limpia y cuentan con acceso al financiamiento y se reducen las sanciones al fisco. Esto quiere decir que la relación de los tributos y la contabilidad financiera se ve afectada por la formalidad de las empresas, retornando a la empresa dentro de la investigación que se realizó, esta se encuentra dentro del grupo formal, con ello adquirió obligaciones tributarias, como las declaraciones al gobierno local y central, conjuntamente con esta responsabilidad se vio obligado a llevar sus cuentas mediante libros, y conocer su situación financiera que concluyó con la adquisición de financiamiento. Sin embargo, hay aspectos que se deben de mejorar respecto a la cultura tributaria y al hecho de minimizar gastos tributarios.

Respecto al objetivo específico 2:

Identificar la relación de las declaraciones tributarias en la aplicación de la contabilidad financiera de la empresa de servicios Industria y Servicios Ancash E.I.R.L, año 2023.

De acuerdo con la información proporcionada en la tabla 3, al examinar la correlación entre la dimensión "declaraciones tributarias" y la variable "Contabilidad financiera", se obtuvo un coeficiente Rho de Spearman de 0,572. Este valor indica una relación significativa y positiva, de magnitud considerable, entre la dimensión y la variable. En consecuencia, se infiere que las declaraciones tributarias que están compuestas por lapsos de cumplimiento de plazos, el uso de incentivos fiscales y la exactitud en las declaraciones posee una relación importante con la contabilidad financiera, la cual tiene la responsabilidad de recopilar toda la información financiera en una empresa, mientras que la dimensión "cultura tributaria" y la variable "Contabilidad financiera", se obtuvo un coeficiente Rho de Spearman de 0,564. Este valor indica una relación significativa y positiva, de magnitud considerable, entre la dimensión y la variable. En consecuencia, se puede inferir que la cultura tributaria que está compuesta por el cumplimiento de plazos, los valores y conductas, el conocimiento de normativas y principios tributarios posee una relación importante con la contabilidad financiera, la cual tiene la responsabilidad de recopilar toda la información financiera en una empresa, finalmente al examinar la correlación entre la dimensión "cumplimiento tributario" y la variable "Contabilidad financiera", se obtuvo un coeficiente Rho de Spearman de 0,605. Este valor indica una relación significativa y positiva, de magnitud considerable, entre la dimensión y la variable. En consecuencia, se puede concluir que el cumplimiento tributario que está conformado por su efectividad y el uso de exención fiscales, posee una relación importante con

la contabilidad financiera, la cual tiene la responsabilidad de recopilar toda la información financiera en una empresa de industria y servicios Ancash E.I.R.L. - Huaraz año 2023.

Respecto al objetivo específico 3:

Determinar el efecto del cumplimiento tributario en la contabilidad financiera de la empresa de servicios Industria y Servicios Ancash E.I.R.L, año 2023.

Respecto a las Declaraciones tributarias:

Para Gallo, Villafane & Villasmil (2017) las declaraciones tributarias significan un ingreso importante para la administración pública, de acuerdo al tipo de persona ya sea natural o jurídica la obligación del cumplimiento en sentido monetario va variando, con ello es necesario tener un conocimiento exacto de la situación contable y financiera de la empresa para estimar montos exactos respecto a los tributos u obligaciones con la que cuenta, en este punto los tributos tienen efecto en la aplicación y evaluación de la contabilidad financiera.

Respecto a la Cultura tributaria:

Según Tapia & Leónidas (2011) la cultura tributaria es una herramienta que sirve para fomentar el conocimiento, educación, promoción de los aspectos tributarios y su importancia para el consiguiente desarrollo del país, esta ayuda a mitigar la evasión de los tributos que viene derivada de la no formalización de las empresas, las cuales ponen en evidencia indicadores que aumentan la desconfianza y resistencia al cumplimiento de las obligaciones con las que cuentan las propias empresas, por ello enfatiza en que la solución está en el uso de técnicas que fomenten el conocimiento mediante la promoción de la cultura tributaria y el uso de los valores éticos y de la moralidad.

Respecto al Cumplimiento tributario:

Para los autores Urdaneta, Delgado, Yanez, Quijije & Cedeño (2020), el cumplimiento tributario es el eje central para la disminución de la informalidad en el país, y esta tiene que ser implementada con el uso de estrategias que promuevan y ayuden con el hecho de concientización y prevención de la evasión tributaria. Puesto que el acto de incumplimiento evidencia el poco conocimiento por parte de los contribuyentes y el poco control fiscal. Frente al problema se identificó la proposición de estrategias como la del pago anticipado de los impuestos.

Respecto a la Calidad de información financiera:

Para Sánchez (2010) la información financiera deriva del estudio de la ciencia social de la contabilidad la cual es importante y fundamental para el registro económico contable de las operaciones en la empresa y con ello llegar a estimar los impuestos que se deben de declarar. Para llegar a este fin es necesario que la información recolectada tenga calidad en si misma y este abalada por todos los documentos de las operaciones de la empresa, ya que con ello garantizaría que se esta mostrando la realidad y con ello se puede llegar a tomar decisiones relevantes dentro de la misma.

Respecto a las Estrategias para minimizar impuestos:

Según Carbajal (2023) considera que las estrategias deben de estar basadas en el ímpetu de reducir los gastos en impuestos, con ello infiere que el principal motivo del aumento de los impuestos es básicamente la evasión o el retraso en el pago de los mismos, esto puede ser por la falta de conocimiento sobre sus obligaciones, por la poca cultura tributaria o por el poco control de las fechas, por ello se contaría con las estrategias de educación, disciplina y simplificación del proceso de recaudación tributaria y finalmente el hecho de que la política tributaria apoye con la difusión y concientización.

Respecto a la Evaluación de riesgos financieros:

Para Órlate (2006) la evaluación de riesgos financieros es una estrategia necesaria para el hecho de adquirir un financiamiento que es de terceros es decir por parte de una entidad financiera, se necesita evaluar, conocer, ejemplificar los riesgos en la realidad y en base a la información financiera con la que se cuenta y con ello al fin tomar la decisión más conveniente para el desarrollo económico y financiero de la empresa ya que con ello se cuenta con un porcentaje de menor incertidumbre ante alguna pérdida económica que puede contraer la empresa si se toma una decisión herrada o con poco fundamento.

CONCLUSIONES

Respecto al objetivo específico 1:

Se concluye que de las investigaciones revisadas y según los autores distintos en los que se basó la presente, los tributos y sus declaraciones ya sean al gobierno central o local en sus dimensiones específicas son una fuente innegable de ingresos en el gobierno que ingresa a manera de recaudación tributaria y es contra prestada por la población de modo que ayuda a la implementación, mejora, se servicios básicos e instituciones públicas que ayudan a la población a acceder de manera digna a la salud, educación, justicia. En esta premisa los tributos son recaudaciones necesarias y el incumplimiento conlleva a una sanción. En este sentido las empresas de acuerdo a su tamaño y el régimen en el que se encuentren tienen que elaborar y considerar sus ingresos, gastos, es decir contar con el conocimiento de sus actividades y el registro de los mismos para estimar de manera cuantitativa su patrimonio, por ello se ven inmersas dentro de las normas contables y financieras ya que estas son fundamentales para el conocimiento interno de la empresa, esto nos lleva también a la evaluación de la contabilidad financiera. En la empresa en cuestión esto se ve reflejado ya que según el resultado analizado los tributos tienen efecto en la elaboración y conocimiento de la contabilidad financiera.

Respecto al objetivo específico 2:

Se concluye que de acuerdo a la información recolectada en la empresa en cuestión los tributos fueron declarados y tenía conocimiento de los mismos en un nivel alto de este modo también cumplió con el plazo de sus presentaciones, por otro lado sobre los conocimientos de los usos de incentivos fiscales se mostró en un nivel bajo, por otro lado conocen las conductas y valores tributarios, hacen uso de los mismos en un nivel alto, en un nivel bajo tienen conocimiento de la normativa tributaria, y la aplicación de las mismas está en un nivel alto, tienen conocimiento de los principios tributarios en un nivel medio, sobre el cumplimiento de la empresa sobre el uso de exenciones fiscales es bajo. Por otro lado, la empresa en el aspecto financiero tiene alto conocimiento y cumplimiento de las normativas contables, con la generación de informes, y que sean en un plazo definido, sin embargo, respecto a la reducción del gasto tributario el conocimiento es bajo.

Respecto al objetivo específico 3:

Los impuestos como se mencionó antes conllevan a obligaciones para las organizaciones y a su vez esto genera un beneficio a la nación, por ello en la investigación se determinó que la empresa de servicios, cumple con sus obligaciones para el gobierno central y local, generando ingresos al estado con el pago de los impuestos, con las contribuciones que hizo y con el pago usual de las tasas según sus demandas. La empresa de servicios, comprende la importancia de sus cumplimientos ya que se verá beneficiada de manera indirecta mediante las obras públicas a nivel central y a nivel local. Se concluye entonces que asumir la responsabilidad de realizar

las declaraciones es de mucha importancia para el desarrollo del país y el desarrollo como empresa.

Respecto al objetivo general:

De acuerdo con la información proporcionada y tabulada, al examinar la correlación entre las variables "tributos y sus declaraciones" y la variable "Contabilidad financiera", se obtuvo un coeficiente Rho de Spearman de 0,574. Este valor indica una relación significativa y positiva, de magnitud considerable, entre ambas variables. En consecuencia, se puede concluir que existe una relación importante entre los tributos y sus declaraciones al gobierno central y la contabilidad financiera, la cual tiene la responsabilidad de recopilar toda la información financiera en una empresa de industria y servicios Ancash E.I.R.L. - Huaraz año 2023.

RECOMENDACIONES

Se identificaron los Impuestos que la empresa de servicios industria y servicios Ancash E.I.R.L. declara al gobierno local, al ser una entidad que invita a artistas para ofrecer un show, se identificó que paga el Impuesto a los Espectáculos Públicos no Deportivos, también se identificó que pago la tasa de licencia por la apertura de su establecimiento y por los servicios y derechos administrativos y arbitrios. Los impuestos como se mencionó antes conllevan a obligaciones para las organizaciones y a su vez esto genera un beneficio a la nación, por ello en la investigación se determinó que la empresa de servicios industria y servicios Ancash E.I.R.L., cumple con sus obligaciones para el gobierno central y local, generando ingresos al estado con el pago de los impuestos, con las contribuciones que hizo y con el pago usual de las tasas según sus demandas. La empresa de servicios industria y servicios Ancash E.I.R.L. - Huaraz año 2023, comprende la importancia de sus cumplimientos ya que se verá beneficiada de manera indirecta mediante las obras públicas a nivel central y a nivel local. Se concluye entonces que asumir la responsabilidad de realizar las declaraciones es de mucha importancia para el desarrollo del país y el desarrollo como empresa.

La empresa en investigación menciona cumplir con la declaración de los tributos relacionados al gobierno central, según el régimen donde se ubica. Se recomienda una constante capacitación y orientación en la cultura tributaria a sus empleados administrativos. La empresa en investigación menciona tener conocimiento sobre su contabilidad financiera, pero en un nivel medio por ello se recomienda fortalecer el tema y realizar capacitaciones que permitan crear espacios de aplicación de normas contables y financieras.

Referencias bibliográficas:

- Alfaro Águila-Real, J. (27 de julio de 2016). *Teoría de la empresa – Almacén de derecho*. Almacén de Derecho. <https://almacendederecho.org/teoria-la-empresa>
- Brayson Anderson, L. A. (2021). Gestión financiera y su incidencia en los resultados económicos de la empresa Veg Inversiones S.R.L, Chimbote 2020. *Repositorio Universidad César Vallejo*, 1(1). Consultado el 20 de noviembre de 2023. https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/83481/Lecca_ABA-SD.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Carvajal Fierro, C. A. (2023). Importancia de la cultura tributaria para minimizar impuestos en el Ecuador: Importance of tax culture to minimize taxes in Ecuador. *INSTA MAGAZINE*, 6(1). Recuperado a partir de <http://revista.redinsta.com/index.php/instamagazine/article/view/49>
- Castellanos Sánchez (2010). El valor razonable y la calidad de la información financiera. *Visión Gerencial*, 1(1), 270-280. Consultado el 20 de noviembre de 2023. <https://www.redalyc.org/pdf/4655/465545889012.pdf>
- Castellanos Gómez, A. F., De Jesús García, A., Gómez Gómez, D. (2020). IMPLEMENTACIÓN Y USO DE SISTEMAS DE INFORMACIÓN CONTABLE EN EMPRESAS DE TIPO PYMES. *Universidad Científica del Perú*, 1(1). Consultado el 20 de noviembre de 2023. <https://repositorio.ucp.edu.co/bitstream/10785/7081/1/DDMAE136.pdf>
- Chavez Delgado, L. R. y Torres Cochache, A. J. (2022). Gestión financiera y su incidencia en la rentabilidad del periodo 2020 al 2021 de la empresa "Lucerito EIRL"-Huaraz. *Repositorio Universidad César Vallejo*, 1(1). https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/115630/Chavez_DLR-Torres_CJA-SD.pdf?sequence=4&isAllowed=y
- Corzo Valderrama, J. K. y Príncipe Sanchez, A. N. (2022). Cultura tributaria y su incidencia en la liquidez de las empresas Mypes, Chimbote 2021. *Repositorio Universidad César Vallejo*, 1(1). Consultado el 20 de noviembre de 2023. https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/125075/Corzo_VJK_Principe_SAN-SD.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- El Peruano (2023). Inversión y formalidad laboral. *El Peruano*. 1(1). Consultado el 20 de noviembre de 2023. <https://www.elperuano.pe/noticia/231967-inversion-y-formalidad-laboral>
- Espinosa Díaz, Y. S., Rodríguez Torres, G. T., Díaz Díaz, F., y Porras Mejía, E. (2022). Cultura tributaria como estrategia para prevenir el incumplimiento de los deberes formales del contribuyente. *Apuntes Contables*, (31), 153–171. <https://doi.org/10.18601/16577175.n31.09> (Original work published 22 de noviembre de 2022)



DCIE

ISSN: 3028-9157 (En línea)

Divulgación Científica de
Investigación y Emprendimiento

ISSN: 3028-9157

<http://www.dcie.org.pe/index.php/dcie/index>

- Flores Torres, K. B. (2023). Propuestas de mejora de los factores relevantes del financiamiento de las micro y pequeñas empresas nacionales. Caso empresa corporación ferretera Constructora del Norte S.A.C. - Casma, 2022. *Repositorio ULADECH*, 1(1). Consultado el 20 de noviembre de 2023. https://repositorio.uladech.edu.pe/bitstream/handle/20.500.13032/35074/FINANCIAMIENTO_MICRO_Y_PEQUENAS_EMPRESAS_FLORES_TORRES_KATHERINE_BETSY.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Gallo Serrano, E. R., Villafaña Barros, M. A., Villasmil Molero, M. C., Amell Amell, J. R., Acosta Ortega, J. C., Castro Zapata, R. G., Mercado Berrio, J. I., Palacios Arrieta, A., Lechuga Cardozo, J. I., Cruz Páez, F. O., Cazallo Antúnez, A. M, Landazury Villalba, L.F., Lugo Arias, E. R., Roncallo Pichón, A., Prieto Pulido, R. (2017). *ASPECTOS TRIBUTARIOS Y FINANCIEROS: Una mirada desde lo público y privado Latinoamérica y el Caribe*. Colombia: Universidad Simón Bolívar. Consultado el 20 de noviembre de 2023. https://www.researchgate.net/publication/360539169_Deficiencia_del_control_estatal_sobre_la_utilizacion_de_regalias_e_implicaciones_directas_de_la_explotacion_sobre_las_poblaciones_vecinas_Caso_Uribia_La_Guajira
- Garro Rojas, E. P. (2023). Caracterización del financiamiento de las micro y pequeñas empresas del sector servicios del Perú: caso empresa hotelera El Tumi S.R.L. - Huaraz y propuesta de mejora, 2022. *Repositorio ULADECH*, 1(1). Consultado el 20 de noviembre de 2023. https://repositorio.uladech.edu.pe/bitstream/handle/20.500.13032/33589/PROPUESTA_MEJORA_GARRO_ROJAS_ESTHEFANY_PAMELA.pdf?sequence=3&isAllowed=y
- Grupo Banco Mundial. (17 de febrero de 2021). *Como la COVID-19 afecta a las empresas en todo el mundo*. Banco Mundial. <https://www.bancomundial.org/es/news/infographic/2021/02/17/how-covid-19-is-affecting-companies-around-the-world>
- Ifeder. (21 de enero de 2021). *7 Técnicas e instrumentos para la recolección de datos*. Lifeder. <https://www.lifeder.com/tecnicas-instrumentos-recoleccion-datos>.
- Ignacio Chocano, K. S. y Rosas Gutiérrez, P. A. (2020). LA OBLIGACIÓN TRIBUTARIA Y SU RELACIÓN CON LA INFORMACIÓN FINANCIERA DE LA EMPRESA ARKINEA PROYECTOS S.A.C. DEL DISTRITO DE SANTIAGO DE SURCO 2019. *Repositorio Autónoma Universidad del Perú*, 1(1). Consultado el 20 de noviembre de 2023. <https://repositorio.autonoma.edu.pe/bitstream/handle/20.500.13067/1390/Ignacio%20Chocano%2C%20Katherine%20Sofia%20y%20Rosas%20Gutierrez%2C%20Pedro%20Artemio.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Maquiña Garcia, R. R. (2023). Factores que Influyen en la recaudación de tributos en la Municipalidad Distrital de Taricá, 2022. *Repositorio Universidad César Vallejo*, 1(1). <https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/121475/Magui%20Garcia%20-RRR-SD.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

Urdaneta, A., Delgado, R., Yanez, M., Quijije, B., Cedeño, W. (2020). El cumplimiento tributario y su impacto en el entorno macroeconómico de la competitividad empresarial en Ecuador. *Revista Espacios*, 41(40), 1-10. Consultado el 20 de noviembre de 2023. <https://w.revistaespacios.com/a20v41n40/a20v41n40p11.pdf>